

## Du royaume franc à l'empire carolingien :



### **Document 1 : Le baptême de Clovis :**

« La reine ne cessait de prêcher pour que Clovis abandonne les idoles, jusqu'au jour où la guerre fut déclenchée contre les Alamans. Le conflit des deux armées dégénéra en un violent massacre et l'armée de Clovis fut sur le point d'être exterminée. Clovis, ému jusqu'aux larmes, s'écria :

" Jésus-Christ, si tu m'accordes la victoire, je croirai en Toi et je me ferai baptiser. "

Comme il disait ces mots, les Alamans commencèrent à prendre la fuite.

Ce fut le roi, qui le premier demanda à être baptisé.

Il s'avance, nouveau Constantin, vers la piscine pour se guérir d'une vieille lèpre et pour effacer avec une eau fraîche de sales taches anciennes.

Lorsqu'il est entré, Rémi, évêque de Reims, l'interpella en ces termes :

" Courbe doucement la tête, Sicambre, adore ce que tu as brûlé, brûle ce que tu as adoré. "

*Grégoire de Tours « Histoire des Francs », vers 580*

1/ Selon Grégoire de Tours, pourquoi Clovis décide-t-il de se faire baptiser ? (de devenir chrétien)

2/ Par qui Clovis est-il baptisé ? Dans quelle ville ?

3/ Qu'y a-t-il d'extraordinaire dans la manière de représenter ce baptême sur l'image du doc 1 ?

4/ Que doit faire Clovis dans la dernière phrase du texte ?



### **Document 2 : L'évolution du pouvoir royal :**

Aussi bien le pouvoir réel que le prestige royal se trouvaient aux mains des Préfets de la cour, que l'on appelait « Maires du palais » ...

Tout ce qu'ils laissaient au roi, c'était de se contenter du titre royal, avec une longue chevelure et une barbe abondante ; le roi siégeait sur son trône et jouait le rôle de celui qui décide, accordait audience aux ambassadeurs qui venaient de tous les coins du monde et les renvoyait avec les réponses qu'il faisait passer comme venant de lui mais qu'on lui avait conseillées...

Cette fonction [de « maire du palais »], à l'époque où Childéric fut déposé, était exercée par Pépin, le père du roi Charles. Pépin, par décision du pontife romain, fut élevé de la dignité de Préfet de la cour à celle de roi. Après avoir régné seul pendant quinze ans ou un peu plus sur les Francs, Il laissait deux fils, Charles et Carloman, auxquels la succession au trône fut dévolue par la grâce divine.

*Eginhard: Vie de Charlemagne, IX eme siècle*

5/ Selon Eginhard, le pouvoir royal est-il dans les mains des descendants de Clovis ? Justifie

6/ Qui devient le nouveau roi après Childéric ? Qui décide de le sacrer ?

7/ Quels sont les signes de cette nouvelle famille royale sur l'image 2 ?

**Bilan :** Quelle est le rôle de l'Eglise dans l'image 1 puis dans l'image 2 ? (pense à la couronne)